

B. Berdirinya Daulah Abbasiyah

Dengan tumbanganya Daulah Umayyah baik dengan sebab-sebab perlawanan dari golongan Syi'ah, Khawarij dan Mu'tazilah atau karena ada sebab-sebab lain maka berakhirlah kekuasaan Umayyah. Dan diatas puing - puing kehancurannya itu bangunlah pemerintahan baru yaitu Daulah Abbasiyah yang dinisbahkan kepada paman Nabi Muhammad SAW. Yitu Al-Abbas.

Pemberontakan yang dilakukan Daulah Abbasiyah dan berakhir dengan kemenangan telah mengantarkan Abu Abbas ke singgasana pemerintahan Islam . Sementara itu Marwan yang telah dikalahkan golongan Abbasiyah melarikan diri ke Mesir ke daratan rendah sungai Zab dan akhirnya di desa Busir propinsi Fayyun,⁸ dia terbunuh. Maka berakhir lah kekuasaan Daulah Umayyah di Damaskus.

Dalam menjalankan misinya tersebut Daulah Abbas iyah mengadakan kerjasama dengan kaum Syi'ah. Serangan terhadap kekuasaan Daulah Umayyah dimulai dari Khurasan yang sebagian besar penduduknya menganut faham Syi'ah. Serangan tersebut dipimpin oleh Abu Muslim al-Khurasani

⁶. Lihat Abul A'la Al-Maududi, Khilafah Dan Kerajaan, Mizan, Bandung, 1988, h. 248

⁷. Lihat Drs.M.Noor Matdawam, Lintasan Sejarah Kebudayaan Islam, CV.Bina Usaha, Yogyakarta, 1987, h. 43

⁸. Lihat Hassan Ibrahim Hassan, Sejarah Kebudayaan Islam, Kota kembang, Yogyakarta, cetakan I, 1989, h, 101

Pemerintahannya dianggap sebagai puncak perkembangan ilmu pengetahuan dan peradaban Islam, yang kajian-kajian ilmu banyak digalakkan juga penelitian tentang ilmu ilmu sangat diutamakan oleh Al-Ma'mun.

Al-Mu'tashim menjadi Khalifah (218-227 H / 833 - 842 M.), sebagai anak dari ibu yang berasal dari Turki maka dalam pemerintahannya banyak mendatangkan orang orang dari Turki sebagai tentara pengawal kerajaan. Dengan demikian pengaruh Turki mulai masuk dalam pemerintahan Daulah Abbasiyah. Al-Mu'tashim memiliki sifat yang keras, karena dia sering mengikuti peperangan melawan orang-orang non muslim dan menegakkan panji panji wilayah Islam. Tentara Turki sangat berkuasa di istana dan menjadikan para Khalifah hanya sebagai lambang saja, pada hakekatnya yang memerintah bukan Khalifah, tetapi perwira-perwira dan tentara pengawal Turki itu¹⁸.

Kemudian khalifah Al-Watsik, sekalipun usianya masih muda, dan pemerintahannya singkat tetapi dianggap sebagai Khalifah yang bersikap tegas, terutama dalam menghadapi Imperium Byzantium. Khalifah Al-Watsik adalah seorang Khalifah yang sangat mencintai ilmu pengetahuan. Sejarah telah mencatat bahwa ia menghidupkan kembali kemegahan zaman Al-Ma'mun¹⁹.

¹⁸. Lihat Prof. Dr. Harun Nasution, op-cit, h. 68

Dia juga mendirikan ibu kota baru yaitu Samarra dan pindah dari Baghdad dalam usahanya melepaskan diri dari pengaruh Turki. Tetapi disana Khalifah bertambah mudah dapat dikuasai oleh tentara pengawal Turki tersebut.

Al-Muttawakkil adalah merupakan Khalifah besar terakhir dari Dinasti Bani Abbas. Khalifah-khalifah sesudahnya pada umumnya lemah dan tidak dapat melawan kehendak tentara pengawal yang kemudian datang menguasai Ibu kota. Ibu kota dipindah kembali ke Baghdad oleh Khalifah Al-Mu'tadid²⁰.

Dengan demikian, kalau Bani Umayyah dengan Damaskus sebagai ibu kotanya, mementingkan kebudayaan Arab, Bani Abbas dengan memindahkan ibu kota ke Baghdad telah agak jauh dari pengaruh Arab. Baghdad terletak di daerah yang banyak dipengaruhi oleh kebudayaan Persia. Di samping itu orang-orang Persia telah berjasa membawa Daulah Abbasiyah untuk menduduki jabatan dalam pemerintahan Islam. Dan setelah berkuasa, cendekiawan-cendekiawan Persi diangkat menjadi pembesar - pembesar istana. Yang banyak berpengaruh dalam kalangan kerajaan adalah keluarga Barmak²¹. Mereka disamping menjadi wazir, juga

¹⁹. Lihat Joesoef Sou'yb, op-cit. h. 230

²⁰. Lihat Prof. Dr. Harun Nasution, op-cit. h. 69

²¹. Lihat Ibid

kecuali kerajaan-kerajaan kecil yang tidak berpengaruh dalam pemerintahan Islam seperti kebesaran yang pernah dicapai pada masa Daulah Abbasiyah, kerajaan yang telah mengantarkan umat Islam ke puncak peradaban Islam.

Kalau keadaan politik dan militer Daulah Islamiah telah merosot, tidaklah demikian keadaan ilmu pengetahuan, bahkan dalam zaman ini (periode dua dan tiga) keadaan ilmu pengetahuan bertambah maju dan banyak melahirkan ilmuwan-ilmuwan muslim ternama yang banyak berjasa dalam mengembangkan ilmu pengetahuan dan kebudayaan, sehingga banyak buku ilmu pengetahuan yang dihasilkan oleh para ilmuwan tersebut terutama dalam ilmu Bahasa, Sejarah Geografi, Sastra, dan Filsafat²⁷ dan sebagainya.

1. Perkembangan Organisasi Negara

Keadaan organisasi negara dalam masa Daulah Abbasiyah I, II, III, telah mengalami kemajuan-kemajuan perbaikan dan penyempurnaan sesuai dengan perubahan politik yang dialaminya.

Susunan Organisasi pemerintahan Daulah Abbasiyah adalah sebagai berikut : Kepala negara dikepalai seorang Khalifah. Dalam menjalankan pemerintahan Khalifah di bantu oleh seorang wazir, dia harus menjalankan perintah perintah Khalifah, tetapi pada saat yang sama dia

²⁷. Lihat A.Hasjmy, op cit, h. 247

memiliki peran penting dalam pembentukan kebijakan dan bidang tanggung jawab yang luas.²⁸ Dan juga adanya pemakaian apa yang disebut "Gelar Tahta" yang biasanya dipakai orang-orang Arab periode itu yang berarti untuk mengagungkan kewibawaan mereka dan untuk meyakinkan kedudukan mereka bahwa Khalifah memang dilindungi oleh Allah.²⁹

Dalam zaman Daulah Abbasiyah terdapat dua macam Wizaarat (wazir) :

1. Wizaarat Tafwidh

Yaitu wazir yang mempunyai kekuasaan penuh yang tidak terbatas, yang dalam istilah sekarang sama dengan "Kabinet Parlementer"

2. Wazaarat Tanfiis

Yaitu wazir yang mempunyai kekuasaan terbatas. Dalam istilah sekarang sama dengan "Kabinet Presidensial".³⁰

Dalam menjalankan tugasnya para wazir itu juga dibantu oleh beberapa departemen antara lain :

1. Departemen Keuangan

Di masa Daulah Abbasiyah, departemen ini sangat diperlukan guna mengawasi keluar masuknya keuangan, juga

28. Lihat W.Montgomery Watt, Kejayaan Islam, PT. Tiara Wacana, Jogja, cetakan I, h. 104

29. Lihat ibid. h. 105

2. Perwalian untuk daerah atau wilayah

Setiap daerah yang bernaung di bawah kekuasaan Daulah Abbasiyah dipegang seorang wali (gubernur) sebagai wakil khalifah untuk mengurus daerah tersebut. Daerah daerah atau wilayah perwalian ini terdiri dari tiga macam :

1. Daerah perwalian otonom

Di sini Khalifah menyerahkan kepada para wali (gubernur) dari suatu daerah tertentu, wali tersebut mempunyai hak untuk mengurus peradilan, angkatan perang, menarik pajak, turut melaksanakan syariat agama serta menjadi imam dalam shalat.

2. Daerah perwalian yang istimewa

Suatu daerah yang memiliki kekuasaan tersendiri, dan memiliki raja sendiri yang diangkat oleh Khalifah. Daerah ini mempunyai kekuasaan penuh untuk mengatur daerahnya, tetapi daerah ini tetap mengakui kekuasaan pemerintahan pusat dan mengirim pajak kepada pusat Daulah Abbasiyah.

3. Daerah perwalian khusus

Para khalifah membatasi tugas-tugas kepada para wali daerah tersebut. Wali hanya mengurus masalah militer sipil, disamping itu bertindak sebagai pemimpin agama³⁵

³⁵. Lihat Drs.M.Noor Matdawam, op cit, h. 106-107

3. Tanda Kebesaran dan Kehormatan

Untuk Khalifah ditetapkan tanda kebesaran dan lambang kehormatan (Syaarat) :

1. Tanda kebesaran ada tiga macam, yaitu :
 - a. Al Burdah, pakaian kebesaran, berasal dari Rasul.
 - b. Al Khatim, cincin stempel.
 - c. Al Qadlib, semacam pedang.
2. Lambang Kehormatan, juga ada tiga macam :
 - a. Al Khutbah, yaitu pembacaan doa bagi Khalifah dalam Khutbah Jum'at.
 - b. As Sikkah, pencatuman nama Khalifah atas mata uang
 - c. Ath Thiraz, lambang Khalifah yang harus dipakai oleh tentara, polisi, dan pegawai negeri.³⁶

Demikianlah perkembangan yang terjadi pada masa Daulah Abbasiyah dalam bidang pemerintahan dan juga ilmu pengetahuan dan kebudayaan dan perkembangan organisasi negara yang sangat berpengaruh terhadap segala kebijaksanaan-kebijaksanaan yang diterapkan dalam pemerintahan Daulah Abbasiyah.

³⁶. Lihat A.Hasjmy, op cit, h. 265